

Proyecto: «Fortalecimiento de la Capacidad de Gestión y Respuesta Local ante los Desastres»

II. Educación Comunitaria

Implica la toma de conciencia y la sensibilización sobre la necesidad de cambiar prácticas culturales, sociales y económicas, que han impedido el pleno desarrollo de las personas, amerita la integración y puesta en práctica de dos concepciones educativas fundamentales: la Mediación Pedagógica y la Metodología Participativa.

Así, es importante conocer que para hacer uso de ella en un Programa de Preparación y Prevención ante Desastres, se debe tomar en cuenta lo siguiente:

1. La participación comunitaria.
2. La experiencia de los pobladores de una comunidad ante un desastre.

Estos dos factores o situaciones han permitido utilizar la Educación Comunitaria como herramienta de trabajo para lograr objetivos en el trabajo comunitario, ya que consolida un acercamiento con la población. A ello hay que sumar estrategias que permitan que la comunidad pueda sentirse “protagonista” de su propio desarrollo.

Por lo tanto, la experiencia en el



trabajo comunitario, ha demostrado la importancia de las acciones educativas en las comunidades vulnerables, pues permiten mejorar y orientar el destino de sus vidas y hacerlos protagonistas en la construcción su desarrollo, por medio de procesos de aprendizaje participativos, flexibles, democráticos y de búsqueda permanente de bienestar.

III. La Comunidad

La organización comunal debe surgir como el producto del encuentro de la población (sus grupos, líderes y organizaciones) con las instituciones públicas y privadas y los demás actores sociales comprometidos con el desarrollo de la comunidad, el municipio, la región o el país. Todos estos actores deben llevar a cabo en forma organizada y descentralizada, a través de comités locales y/o regionales, las actividades no sólo desde un punto de vista operativo o en respuesta a situaciones de emergencia que se presentan de manera eventual, sino como una acción rutinaria y permanente en situación de «normalidad».

Además, los comités comunales son espacios de concertación que representan al conjunto de actores sociales del lugar. También deben ser espacios democráticos que

promuevan la participación real de la población.

Para que las medidas de mitigación y preparación de desastres se apliquen en la comunidad de trabajo, es necesario contar con la participación de todos sus miembros: hombres, mujeres, niños y niñas.

No olvidemos que ellos son las primeras personas en asumir la responsabilidad de lo que ocurra. La forma en que pueden dar respuestas inmediatas y oportunas es a través de la organización y participación comunal.



Una comunidad organizada y participante, es una comunidad desarrollada y preparada para asumir en su momento la solución de sus propios problemas a través de su experiencia, conocimientos y recursos propios.

Cruz Roja Alemana y su Proyección Comunitaria Hablan los Participantes



Sela Contreras Zambrano se desempeña en la actualidad como responsable de Caritas Caraverí - Zona Pausa.

Sobre la presencia de la Cruz Roja Alemana en la provincia de Paúcar del Sara Sara con el proyecto “Fortalecimiento de la Capacidad de Gestión y Respuesta

Local ante los Desastres”, destaca que “es muy importante porque se está sembrando una cultura de la prevención”

“Creo que estamos uniendo esfuerzos por el bien de esta provincia. La relación entre Caritas Zona Pausa y la Cruz Roja Alemana es muy buena. Primero organizamos y realizamos un curso de capacitación para los comités vecinales de Pausa y después hicimos un excelente ejercicio de simulación” precisa Sela Contreras.

Margarita Baltazar Acuña, Obstetrix del Centro de Salud de Pausa, opina:

“La Cruz Roja Alemana está prestando una ayuda muy importante en la provincia de Paúcar del Sara Sara con respecto a Salud. Yo creo que esta institución busca mejorar la salud de la población y bienvenidas sean instituciones como ésta”.

“Sabemos que la población de Pausa tiene desconocimiento de lo que es una

atención primaria como los primeros auxilios,



pero ahora con las capacitaciones creo que estamos dando un paso importante dentro de nuestra población”.



Italo Villaverde
Huaita, Alcalde
de la provincia

de Paúcar del Sara Sara.

“La presencia de la Cruz Roja Alemana en esta provincia es sumamente importante porque contribuye de una u otra manera a nuestro fortalecimiento y desarrollo”.

“En el ámbito de salud y prevención nosotros estamos un poco precarios, creo que su presencia en los diferentes distritos y comunidades va a permitir incluso salvar

muchas vidas”.

“Ahora las personas han sido capacitadas, están organizadas, tienen folletos o módulos, cuentan con equipos de primeros auxilios y equipos de radio. Las personas entienden mejor la importancia de organizarse y formar sus brigadas de emergencia para casos de desastres”.

“Paúcar del Sara Sara es una provincia muy humilde, tenemos muchas necesidades, hay mucha precariedad en casi todos los sectores y el apoyo que ustedes brindan, nos ayuda a fortalecernos”.



Jorge Farah
Quintanilla,
Alcalde de la

Provincia de General Sánchez Cerro

“La presencia de la Cruz Roja Alemana en esta provincia y en su capital, Omate, es muy beneficiosa por los aportes que ha traído con sus capacitaciones de Primeros Auxilios y Preparación para Desastres ya que ha beneficiado a gran parte de la población”.

“Yo he presenciado su trabajo y veo que hay conciencia en la población desde

los niños hasta la gente adulta y saben cómo actuar cuando ocurra un terremoto, una lluvia torrencial, una helada y como socorrerse entre ellos”.

“El simulacro que realizamos en el anexo de Cogrí tuvo una buena acogida, participó casi el 90 por ciento de la población desde niños hasta adultos. Estuvieron presentes las autoridades así como todos los jefes de sectores entre ellos el subprefecto, el juez instructor provincial, el fiscal provincial, Salud, la Policía Nacional, el Gobernador y todas las autoridades del anexo”.